

Satzung
über den Betrieb und die Erhebung von Elternbeiträgen
in Kindertagesstätten und Kinderhorten der Stadt Idar-Oberstein
vom 27.03.2026

Der Stadtrat hat am 25.03.2026 aufgrund des § 24 der Gemeindeordnung für Rheinland- Pfalz (GemO) i. V. m. den §§ 1 und 2 des Kommunalabgabengesetz (KAG), § 90 des Achten Sozialgesetzbuches (SGB VIII) die folgende Satzung beschlossen:

Präambel

Nach den §§ 22 ff. SGB VIII ist die bedarfsgerechte Förderung und Entwicklung von Kindern zu eigenverantwortlichen und gemeinschaftsfähigen Menschen in Tageseinrichtungen und Kindertagespflege sicher zu stellen. Der Förderauftrag umfasst Erziehung, Bildung und Betreuung.

Die Stadt Idar-Oberstein als örtlicher Träger der öffentlichen Jugendhilfe gewährleistet die Erfüllung dieser Aufgaben als Pflichtaufgabe der Selbstverwaltung

§ 1
Träger

Die Stadt Idar-Oberstein unterhält für die Kinder ihrer Einwohner Tageseinrichtungen als öffentliche Einrichtungen.

§ 2
Allgemeines

- (1) Mit dem Betrieb der städtischen Tageseinrichtungen werden ausschließlich und unmittelbar gemeinnützige und mildtätige Zwecke im Sinne des dritten Abschnitts der Abgabenordnung verfolgt.
- (2) Insbesondere soll die Gesamtentwicklung von Kindern gefördert und durch allgemeine und gezielte Hilfen und Bildungsangebote sowie durch differenzierte Erziehungsarbeit die körperliche, geistige und seelische Entwicklung angeregt, die Gemeinschaftsfähigkeit gefördert und soziale Benachteiligungen ausgeglichen werden.
- (3) Die Einrichtungen sind selbstlos tätig; es werden nicht in erster Linie eigenwirtschaftliche Zwecke verfolgt.
- (4) Mittel dürfen nur für satzungsmäßige Zwecke verwendet werden. Es darf keine Person durch Ausgaben, die dem Zweck der Einrichtungen fremd sind, oder durch unverhältnismäßig hohe Vergütungen begünstigt werden.
- (5) Die Stadt Idar-Oberstein als Trägerkörperschaft erhält keine Gewinnanteile und in ihrer Eigenschaft als Trägerkörperschaft auch keine sonstigen Zuwendungen aus Mitteln der Einrichtungen.
- (6) Bei einer etwaigen Auflösung einer Einrichtung oder bei Wegfall der steuerbegünstigten Zwecke verpflichtet sich die Stadt die Betriebseinrichtung unmittelbar und ausschließlich für gemeinnützige und mildtätige Zwecke zu verwenden.

§ 3

Aufnahme

Die Aufnahme der Kinder erfolgt nach vorheriger schriftlicher Anmeldung in der vereinbarten Tageseinrichtung zum vereinbarten Termin.

§ 4

Elternbeitrag

- (1) Für die Inanspruchnahme der Tageseinrichtung wird von der Stadt Idar-Oberstein ein monatlicher Elternbeitrag erhoben, sofern aufgrund maßgeblicher anderer Gesetze keine Beitragsfreiheit besteht. Der Elternbeitrag ist auch während der Schließ- und Ferienzeit zu entrichten.
- (2) Die Höhe des Elternbeitrages in Tageseinrichtungen wird gemäß der Anlagen 1 und 2 dieser Satzung festgesetzt. Sofern keine vollständigen Angaben über die Einkommensverhältnisse gemacht und die fehlenden Nachweise nicht innerhalb der festgesetzten Frist eingereicht werden, wird der höchste Elternbeitrag festgesetzt.
- (3) Für besondere Aufwendungen (z. B. Essen, Getränke, Ausflüge) sind die Kosten zu erstatten. Wenn in einer Kindertagesstätte ein Frühstück und Getränke angeboten werden, wird ein Pauschalbetrag für das Frühstück in Höhe von 5,00 € monatlich und für die Getränke in Höhe von 2,00 € monatlich festgesetzt. Wenn in einem Kinderhort ein Nachmittagsnack (kein warmes Mittagessen) und Getränke angeboten werden, wird ein Pauschalbetrag für den Snack von 5,00 € monatlich und für die Getränke in Höhe von 2,00 € monatlich festgesetzt.
- (4) Die Pflicht zur Zahlung des Elternbeitrages entsteht mit dem vereinbarten Termin der Aufnahme in die Tageseinrichtung. Beiträge werden für volle Monate erhoben. Erfolgt die Aufnahme bis zum 15. eines Monats ist der volle Beitrag, bei einem späteren Zeitpunkt der halbe Beitrag zu entrichten.
- (5) Ein Fernbleiben des Kindes von der Einrichtung aufgrund von Krankheit oder sonstigen Gründen begründet keinen Anspruch auf Erstattung oder Rückzahlung eines anteiligen Elternbeitrages.
- (6) Die vorübergehende Schließung der Tageseinrichtungen wegen höherer Gewalt oder Streik begründet keinen Anspruch auf Beitragsermäßigung oder Beitragsrückerstattung.

§ 5

Abmeldung

Die Abmeldung eines Kindes aus einer Tageseinrichtung hat schriftlich zu erfolgen. Sie ist nur möglich mit einer Frist von einem Monat zum Monatsende.

§ 6

Beitragsschuldner

(1) Beitragsschuldner sind:

- a) die Personensorgeberechtigten oder leiblichen Eltern, die mit dem Kind in häuslicher Gemeinschaft leben;

b) nicht personensorgeberechtigte Pflegeeltern, welche ein Kind in Vollzeitpflege nach § 33 SGB VIII betreuen;

c) in den Fällen, in denen keine Beitragsschuldner nach a) und b) vorhanden sind, die Person, die das Kind zum Besuch der Tageseinrichtung angemeldet hat.

(2) Mehrere Beitragsschuldner haften als Gesamtschuldner.

§ 7 Beitragsermäßigung

(1) Nach § 90 Abs. 1 Nr. 3 i. V. m. Abs. 4 SGB VIII wird der Beitrag auf Antrag durch das Jugendamt ganz oder teilweise erlassen, wenn die Belastung den Eltern und dem Kind nicht zuzumuten ist. § 90 Abs. 2 Satz 2 SGB VIII gilt entsprechend.

(2) Für die Feststellung der zumutbaren Belastung gelten die §§ 82-85, 87, 89 des zwölften Sozialgesetzbuches (SGB XII)

§ 8 Veranlagung und Fälligkeit

Die Beiträge sind durch schriftlichen Bescheid festzusetzen und im Voraus fällig.

§ 9 Inkrafttreten

(1) Diese Satzung tritt mit Wirkung zum 10.08.2026 in Kraft.

(2) Gleichzeitig tritt die bisher gültige Satzung vom 27.07.2022 außer Kraft.

Anlage 1: zur Satzung über den Betrieb und die Erhebung von Elternbeiträgen in Tageseinrichtungen in der Stadt Idar-Oberstein

Berechnungskriterien zur Ermittlung der Einkommensgrenze:

- Ermittlung der **Summe der Einkünfte** der häuslichen Gemeinschaft des Beitragsschuldners für die letzten 12 Monate:
 - durch Vorlage der Verdienstbescheinigungen für den entsprechenden Zeitraum (= Nettoverdienst) oder des aktuellen Steuerbescheides
- Anschließend erfolgt der **Abzug der Werbungskosten**.
 - Abzug des Pauschalbetrages von 1.230,00 €
 - oder tatsächlich nachgewiesene Werbungskosten laut letztem Steuerbescheid
- Abzug von **nachgewiesenen Beträgen für Unterhaltspflichten** für andere Unterhaltsberechtigte, die nicht in der Familie wohnen (z.B. geschiedene Ehefrau, Kinder aus erster Ehe, etc.) - bis zum Höchstbetrag von insgesamt 7.680,00 € jährlich
- Abzug von **nachgewiesenen Beiträgen für eine private Kranken- und Pflegeversicherung**
- **Sonstige Einkünfte:** Entgeltersatzleistungen, (z. B. Elterngeld, Krankengeld, Arbeitslosengeld I, etc.), Kindergeld, Kindergeldzuschlag, Unterhalt, Unterhaltsvorschuss und geringfügige Beschäftigung hinzuaddiert.
- Aufgrund der Gesamtsumme des anzurechnenden Einkommens (der häuslichen Gemeinschaft) erfolgt die **Ermittlung der Kostenbeitragsstufe** in der Tabelle.
- Die Höhe des zu zahlenden Kostenbeitrags richtet sich darüber hinaus nach der **Zahl der Kinder, für die die häusliche Gemeinschaft Kindergeld** erhält.

Das tatsächliche Einkommen ist dann anzurechnen, wenn dieses höher oder niedriger ist, als das Einkommen der letzten 12 Monate.

**Anlage 2: zur Satzung über den Betrieb und die Erhebung von Elternbeiträgen
in Tageseinrichtungen in der Stadt Idar-Oberstein**

Elternbeiträge

Beiträge bis 5 Stunden

Einkommensklassen (EK)	Nettoeinkommen	Familien mit		
		1 Kind	2 Kinder	3 Kinder
EK 1	bis 1.000,00 €	45,00 €	30,00 €	15,00 €
EK 2	bis 1.150,00 €	58,00 €	39,00 €	19,00 €
EK 3	bis 1.300,00 €	69,00 €	46,00 €	23,00 €
EK 4	bis 1.450,00 €	80,00 €	54,00 €	27,00 €
EK 5	bis 1.600,00 €	92,00 €	62,00 €	31,00 €
EK 6	bis 1.750,00 €	104,00 €	70,00 €	35,00 €
EK 7	bis 1.900,00 €	117,00 €	78,00 €	39,00 €
EK 8	bis 2.050,00 €	128,00 €	85,00 €	43,00 €
EK 9	bis 2.200,00 €	139,00 €	92,00 €	46,00 €
EK 10	bis 2.350,00 €	152,00 €	101,00 €	51,00 €
EK 11	bis 2.500,00 €	163,00 €	108,00 €	54,00 €
EK 12	bis 2.650,00 €	174,00 €	116,00 €	58,00 €
EK 13	bis 2.800,00 €	186,00 €	124,00 €	62,00 €
EK 14	bis 2.950,00 €	199,00 €	133,00 €	66,00 €
EK 15	bis 3.100,00 €	212,00 €	141,00 €	71,00 €
EK 16	bis 3.250,00 €	225,00 €	150,00 €	75,00 €
EK 17	bis 3.400,00 €	238,00 €	159,00 €	79,00 €
EK 18	bis 3.550,00 €	251,00 €	167,00 €	84,00 €
EK 19	bis 3.700,00 €	264,00 €	176,00 €	88,00 €
EK 20	bis 3.850,00 €	277,00 €	185,00 €	92,00 €
EK 21	bis 4.000,00 €	290,00 €	193,00 €	97,00 €
EK 22	bis 4.150,00 €	310,00 €	207,00 €	104,00 €
EK 23	bis 4.300,00 €	332,00 €	221,00 €	111,00 €
EK 24	bis 4.450,00 €	355,00 €	236,00 €	119,00 €
EK 25	bis 4.600,00 €	380,00 €	253,00 €	127,00 €
EK 26	bis 4.750,00 €	407,00 €	271,00 €	136,00 €
EK 27	bis 4.900,00 €	435,00 €	290,00 €	146,00 €
EK 28	bis 5.050,00 €	465,00 €	310,00 €	156,00 €
EK 29	bis 5.200,00 €	498,00 €	332,00 €	167,00 €
EK 30	ab 5.200,01 €	533,00 €	355,00 €	179,00 €

Elternbeiträge

Beiträge bis 7 Stunden

Einkommensklassen (EK)	Nettoeinkommen	Familien mit		
		1 Kind	2 Kinder	3 Kinder
EK 1	bis 1.000,00 €	49,00 €	32,00 €	16,00 €
EK 2	bis 1.150,00 €	63,00 €	42,00 €	21,00 €
EK 3	bis 1.300,00 €	75,00 €	50,00 €	25,00 €
EK 4	bis 1.450,00 €	86,00 €	58,00 €	29,00 €
EK 5	bis 1.600,00 €	99,00 €	66,00 €	33,00 €
EK 6	bis 1.750,00 €	112,00 €	75,00 €	37,00 €
EK 7	bis 1.900,00 €	125,00 €	84,00 €	42,00 €
EK 8	bis 2.050,00 €	137,00 €	92,00 €	46,00 €
EK 9	bis 2.200,00 €	149,00 €	99,00 €	50,00 €
EK 10	bis 2.350,00 €	163,00 €	109,00 €	54,00 €
EK 11	bis 2.500,00 €	175,00 €	117,00 €	58,00 €
EK 12	bis 2.650,00 €	187,00 €	125,00 €	62,00 €
EK 13	bis 2.800,00 €	200,00 €	133,00 €	67,00 €
EK 14	bis 2.950,00 €	214,00 €	143,00 €	71,00 €
EK 15	bis 3.100,00 €	228,00 €	152,00 €	76,00 €
EK 16	bis 3.250,00 €	242,00 €	161,00 €	81,00 €
EK 17	bis 3.400,00 €	256,00 €	171,00 €	85,00 €
EK 18	bis 3.550,00 €	270,00 €	180,00 €	90,00 €
EK 19	bis 3.700,00 €	284,00 €	189,00 €	95,00 €
EK 20	bis 3.850,00 €	298,00 €	199,00 €	99,00 €
EK 21	bis 4.000,00 €	312,00 €	208,00 €	104,00 €
EK 22	bis 4.150,00 €	334,00 €	223,00 €	111,00 €
EK 23	bis 4.300,00 €	357,00 €	239,00 €	119,00 €
EK 24	bis 4.450,00 €	382,00 €	256,00 €	127,00 €
EK 25	bis 4.600,00 €	409,00 €	274,00 €	136,00 €
EK 26	bis 4.750,00 €	438,00 €	293,00 €	146,00 €
EK 27	bis 4.900,00 €	469,00 €	314,00 €	156,00 €
EK 28	bis 5.050,00 €	502,00 €	336,00 €	167,00 €
EK 29	bis 5.200,00 €	537,00 €	360,00 €	179,00 €
EK 30	ab 5.200,01 €	574,00 €	385,00 €	192,00 €

Elternbeiträge

Beiträge über 7 Stunden (ganztags)

Einkommensklassen (EK)	Nettoeinkommen	Familien mit		
		1 Kind	2 Kinder	3 Kinder
EK 1	bis 1.000,00 €	62,00 €	42,00 €	21,00 €
EK 2	bis 1.150,00 €	81,00 €	54,00 €	27,00 €
EK 3	bis 1.300,00 €	96,00 €	64,00 €	32,00 €
EK 4	bis 1.450,00 €	111,00 €	74,00 €	37,00 €
EK 5	bis 1.600,00 €	128,00 €	85,00 €	43,00 €
EK 6	bis 1.750,00 €	145,00 €	96,00 €	48,00 €
EK 7	bis 1.900,00 €	161,00 €	108,00 €	54,00 €
EK 8	bis 2.050,00 €	177,00 €	118,00 €	59,00 €
EK 9	bis 2.200,00 €	192,00 €	128,00 €	64,00 €
EK 10	bis 2.350,00 €	210,00 €	140,00 €	70,00 €
EK 11	bis 2.500,00 €	225,00 €	150,00 €	75,00 €
EK 12	bis 2.650,00 €	241,00 €	160,00 €	80,00 €
EK 13	bis 2.800,00 €	257,00 €	171,00 €	86,00 €
EK 14	bis 2.950,00 €	275,00 €	184,00 €	92,00 €
EK 15	bis 3.100,00 €	293,00 €	196,00 €	98,00 €
EK 16	bis 3.250,00 €	311,00 €	208,00 €	104,00 €
EK 17	bis 3.400,00 €	329,00 €	220,00 €	110,00 €
EK 18	bis 3.550,00 €	347,00 €	232,00 €	116,00 €
EK 19	bis 3.700,00 €	365,00 €	244,00 €	122,00 €
EK 20	bis 3.850,00 €	383,00 €	256,00 €	128,00 €
EK 21	bis 4.000,00 €	401,00 €	268,00 €	134,00 €
EK 22	bis 4.150,00 €	429,00 €	287,00 €	143,00 €
EK 23	bis 4.300,00 €	459,00 €	307,00 €	153,00 €
EK 24	bis 4.450,00 €	491,00 €	328,00 €	164,00 €
EK 25	bis 4.600,00 €	525,00 €	351,00 €	175,00 €
EK 26	bis 4.750,00 €	562,00 €	376,00 €	187,00 €
EK 27	bis 4.900,00 €	601,00 €	402,00 €	200,00 €
EK 28	bis 5.050,00 €	643,00 €	430,00 €	214,00 €
EK 29	bis 5.200,00 €	688,00 €	460,00 €	229,00 €
EK 30	ab 5.200,01 €	736,00 €	492,00 €	245,00 €